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госзакупками, с льготами на налоги, с 
распределением земельных участков. Но 
бизнес и бизнес-сообщества никак не 
задействованы в борьбе с коррупцией. 
Если происходит тендер, и два-три его 
участника видят, что он проводится не по 
правилам и в интересах конкретной фир-
мы, обиженные организации (пытавшиеся 
честно участвовать в тендере), – именно 
они заинтересованы в раскрытии корруп-
ционной схемы.

Декларирование доходов, расходов, 
особенно имущества чиновников по ло-
гике должны повышать эффективность 
борьбы с коррупцией. Но благие устрем-
ления перечеркивает один-единственный 
нюанс – декларации подаются руководи-
телю государственного органа. Ну, какой 
руководитель заинтересован, чтобы рас-
крыть коррупцию внутри своего мирка?

«С помощью этого закона мы создаем 
условия для сокрытия коррупции, а не ее 
раскрытия», – резюмирует В.Ковалкин.

Не надо придумывать велосипед – нуж-
но просто грамотно использовать миро-
вой опыт в борьбе с коррупцией.

Существует несколько условий для эф-
фективной борьбы с коррупцией, что до-
казывает опыт ведущих стран мира (Шве-
ция, Финляндия, Сингапур). Вся информа-
ция о доходах, о госзакупках, контракты по 
итогам госзакупок должны публиковаться. 
В Чехии и Словакии шли целые дебаты о 
госзакупках: коммерческую тайну нельзя 
раскрывать. Как только приняли поста-
новление – все споры утихли, оказыва-
ется, нет никакой коммерческой тайны. 

Элементарный контракт, где черным по 
белому записаны сроки, суммы, виды 
товара. И каждый гражданин, а еще луч-
ше – конкурент будет следить за тем, 
чтобы контракт выполнялся правильно. Он 
никогда в жизни не допустит, чтобы кто-
то, выиграв тендер по заниженной цене, 
потом ее поднимал. Такой мониторинг 
дает огромную эффективность, Чехия и 
Словакия убедились в этом.

«Почему до сих пор не публикуются 
контракты в Беларуси? У нас государство 
патерналистское, которое делает упор на 
силовые методы борьбы. Но совершен-
но нет давления бизнеса и со стороны 
общества. Сказываются отголоски старой 
советской системы, когда построена ие-
рархия, названная, благодаря президенту, 
вертикалью власти – жесткая, концентри-
рованная, идущая наверх.

Есть еще два важных фактора, которые 
влияют на уровень коррупции. Чем больше 
монополия принятия решений, тем выше 
коррупция в стране. Все известные тео-
рии коррупции гласят: коррупция выше 
в тех странах, где присутствует крупный 
олигархический бизнес (например, Укра-
ина) либо мощное государство, которое 
фактически владеет экономикой (Бела-
русь). Поэтому в рейтингах Transparency 
International мы находимся недалеко друг 
от друга. Когда существует монополия на 
принятие решений, и бизнес, и общество 
четко понимают: либо ты решаешь вопрос 
с этим человеком, либо ты его не решаешь 
вообще. Это второе условие коррупции.

И третий фактор переводится на рус-

ский как «на усмотрение чиновника». 
«Усмотрение» появляется тогда, когда 
очень плохо, не детально прописаны по-
становления, инструкции и указы. От-
кройте любой белорусский закон – нигде 
не прописаны инструкции, процедуры, 
только общие фразы», – говорит эксперт.

По его мнению, все три фактора по-
влияли на то, что в Беларуси достаточно 
высокий уровень коррупции, очень низкие 
рейтинги, с точки зрения Transparency 
International , а новый закон не дает ме-
ханизмов для исправления ситуации. По 
сути, это имитация борьбы с коррупцией.

Какой бы хороший закон Беларусь ни 
приняла, без смены системы власти кор-
рупцию не победить. Речь идет не столько 
о смене политической системы власти, 
сколько о смене менеджерских подходов.

Владимир Ковалкин назвал «три вещи, 
которые победят коррупцию в Беларуси».

«Самый первый шаг – максимальная 
открытость всей информации. Чем боль-
ше доступа к информации, тем лучше.

Второй важный шаг – уточнение ад-
министративных процедур, которые чи-
новники выполняют каждый день. Тогда 
у чиновников не останется возможности 
отклоняться от стандартной процедуры.

Третий шаг – решения должны прини-
маться на основе широкого консенсуса, 
согласия между различными заинтересо-
ванными группами, а не только рождать-
ся внутри госслужбы», – резюмировал 
эксперт.

И все это можно реализовать «даже при 
существующем президенте». 

Об этом сайту charter97.org сообщи-
ли в Комитете госконтроля.

Департаментом финансовых рассле-
дований КГК Беларуси во взаимодей-
ствии с Главным управлением экономи-
ческой безопасности и противодействия 
коррупции Министерства внутренних дел 
Российской Федерации, а также Де-
партаментом финансового мониторинга 
Комитета государственного контроля 
пресечена деятельность 3-х преступных 
групп, занимавшихся оказанием услуг 
по проведению незаконных финансовых 
операций с использованием реквизитов 
лжепредпринимательских структур.

Как установили работники Депар-
тамента финансовых расследований, 
одну группу составили жители Минска, 
которые осуществляли государственную 

регистрацию юридических лиц (лже-
предпринимательских структур) с при-
влечением в качестве учредителей и 
должностных лиц граждан Российской 
Федерации, а затем, используя рас-
четные счета и реквизиты фиктивных 
компаний, оказывали содействие долж-
ностным лицам белорусских субъектов 
хозяйствования в уклонении от уплаты 
налогов. 

Реквизиты, печати и расчетные счета 
этих и иных лжеструктур использова-
ли участники двух других преступных 
групп, которые умышленно осуществля-
ли на территории Республики Беларусь 
предпринимательскую деятельность без 
государственной регистрации, вырази-
вшуюся в оказании услуг по проведе-
нию незаконных финансовых операций 

по обналичиванию (обезналичиванию) 
поступающих на счета этих лжеструк-
тур денежных средств. Полученный от 
незаконной предпринимательской де-
ятельности доход составил более 100 
млрд. рублей.

По данным фактам Департаментом 
финансовых расследований Комитета 
государственного контроля возбуждено 
9 уголовных дел.

Девять человек из числа организато-
ров и активных участников преступных 
групп, а также должностных лиц компа-
ний реального сектора экономики были 
задержаны. Впоследствии в отношении 
5-ти человек была избрана мера пре-
сечения в виде заключения под стра-
жу. Примечательно, что некоторые из 
указанных лиц одновременно являлись 

руководителями белорусских субъектов 
хозяйствования, также пользовавших-
ся услугами лжепредпринимательских 
структур.

Кроме того, на территории Минска, 
Витебска и Минской области проведено 
более 90 обысков, в ходе которых изъято 
более 95 тыс. долларов США и 130 млн. 
белорусских рублей, более 30 единиц 
компьютерной техники, бухгалтерские 
документы и иные носители информа-
ции, а также 24 печати лжепредприни-
мательских структур. 

На расчетных счетах лжеструктур аре-
стовано более 650 млн. рублей. Одно-
временно наложен арест на имущество, 
принадлежащее участникам групп, об-
щей стоимостью более 900 тыс. дол-
ларов США. 

Àôåðèñòû «çàðàáîòàëè» 100 ìëðä. íà ñåðûõ ñõåìàõ
Лжепредприниматели оказывали содействие в уклониении от налогов

Глава одного из белорусских 
банков, его заместитель и секре-
тарь совета директоров похитили 
5,5 млн. евро у своего же банка.

Об этом сайту charter97.org со-
общили в пресс-службе МВД 

Беларуси.
«В хищении денег подозреваются 

трое мужчин: граждане Беларуси, 
России и Ирана. В 2011 году, ра-
ботая на должностях председателя 
правления, заместителя председа-
теля правления и секретаря совета 
директоров одного из коммерческих 
банков, интернациональное трио ис-
пользовало свое служебное положе-
ние в корыстных целях», – говорится 
в сообщении.

С сентября по декабрь 2011 года 
во время строительства здания для 
нужд банка злоумышленники якобы 
оплачивали услуги по возведению 
указанного объекта, на самом же 
деле деньги присваивали. В крими-
нальной схеме использовались рек-
визиты подконтрольных субъектов хо-
зяйствования и подставные фирмы-
«однодневки». В общей сложности 
за это время было похищено более 
5,5 млн. евро, принадлежащих банку.

«Лица, совершившие хищение, за-
держаны. У них изъяты деньги на 
сумму около 170 тысяч евро, а также 
наложен арест на счета в банках на 
сумму более 100 тысяч евро», – со-
общает МВД, отмечая, что все упо-
мянутые лица уже давно уволились из 
банка, который же сами и ограбили. 

БАНКИР КРАЛ ДЕНЬГИ В 
СОБСТВЕННОМ БАНКЕ

Что нужно прописать в законодатель-
стве, чтобы борьба с коррупцией не 
превратилась в борьбу с ветряными 

мельницами? А может, дело вовсе не в 
законе, а как в старом анекдоте, «тут всю 
систему менять надо»?

О трех вещах, способных победить 
коррупцию в Беларуси, «СН+» рассказал 
заместитель директора по развитию Бело-
русского института реформы и трансфор-
мации публичного администрирования 
Владимир Ковалкин.

«Этот закон не поменяет существую-
щую систему. Самая большая проблема 
состоит в том, что все усилия государства 
сконцентрированы на силовом жестком 
подавлении коррупции. Все развитые 
страны пережили эту стадию сто лет на-
зад; этот инструмент важен, без него ни-
как, но и как любой инструмент, он имеет 
определенный потолок эффективности. 
Когда писался предыдущий закон 2006 
года, этот инструмент уже исчерпал свою 
эффективность. В Китае за коррупцию 
предусмотрена смертная казнь, однако 
каждый год десятки и сотни чиновников 
казнят за коррупционные преступления. 
Даже угроза смертной казни не останав-
ливает чиновника от получения взятки. 
При этом Китай находится в мировых 
аутсайдерах по борьбе с коррупцией. Если 
Беларусь ориентируется на опыт Китая, то 
это явно не тот опыт, который нам стоит 
перенимать.

Обсуждаемый законопроект о борьбе 
с коррупцией процентов на 90 повторяет 
закон 2006 года. И основная его проблема 
заключается в том, что основной упор 
делается на силовые методы», – уверен 
эксперт.

По мнению Владимира Ковалкина, за-
конопроект не предлагает ни одного ме-
ханизма задействования некоммерческих 
организаций, бизнеса, активистов для 
борьбы с коррупцией. Какими бы полно-
мочиями не наделили прокуратуру, это 
относительно компактный и небольшой 
орган; к каждому чиновнику прокурора 
не приставишь, а к каждому прокурору 
– сотрудника КГБ. Граждане на местах 
видят, как чиновник принимает решения и 
как он после этого живет. Задействовать 
гражданскую инициативу, некоммерче-
ских организаций, которые нацелились 
на борьбу с коррупцией, очень важно; это 
бесплатный огромный ресурс для нашей 
страны, который не потребует никаких 
издержек из госбюджета. И по этим сигна-
лам целевым образом могли бы работать 
силовики.

Крупная коррупция связана с бизнесом, 

Три вещи, которые победят 
коррупцию в Беларуси

Законопроект «О борьбе с коррупцией» закрыли для общественного обсуждения. 
Именно по этой причине он уже не станет эффективным оружием против коррупции.

rabkor.ru

Из теневого оборота в интернете 
налоговиками изъято Br70 млрд. 

Об этом говорилось в четверг на 
пресс-конференции в Минске, пи-
шет БДГ.

«За 9 месяцев 2014 года прове-
дено 680 проверок плательщиков, 
совершавших хозяйственные опера-
ции с субъектами, осуществлявшими 
лжепредпринимательскую деятель-
ность. Результативность проверок 
в данном направлении составила 
100%», - сказал начальник главного 
управления организации контроль-
ной деятельности министерства по 
налогам и сборам Николай Потеев.

Он отметил, что по этому направ-
лению деятельности ведомства в 
бюджет допричислено Br203,6 млрд, 
к административной ответственности 
привлечены 310 должностных лиц. 
По материалам 18 таких проверок 
возбуждены уголовные дела.

Замначальника управления орга-
низации проверок и контроля сети 
интернет министерства по налогам 
и сборам Михаил Махтадуй сообщил, 
что налоговики изъяли из теневого 
оборота в интернете Br70 млрд.

«За 9 месяцев 2014 года из тене-
вого оборота изъяты товарно-мате-
риальные ценности и денежные сред-
ства на сумму порядка Br70 млрд, что 
в 2,4 раза больше по сравнению с 
2013 годом», - сказал чиновник МНС.

Он также сообщил, что налоговое 
ведомство анализирует коммерче-
скую информацию, которую раз-
мещают на форумах и в соцсетях. 
Проверяется законность подобной 
деятельности. При наличии обо-
снованных подозрений назначаются 
внеплановые проверки. Всего за 9 
месяцев текущего года их было по-
рядка 800. 

НАЛОГОВИКИ ПРОВЕРИЛИ 
ТЕНЕВОЙ ОБОРОТ В 
ИНТЕРНЕТЕ

Проверки налогоплательщиков, 
совершавших хозяйственные опе-
рации с лжепредпринимателями, 
выявили налоговые нарушения.
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Об этом «Белорусскому партиза-
ну» сообщил генсек партии Сергей 
Скребец.

Исполнительное бюро Народной Гро-
мады рассмотрело вопрос о дальнейшей 
стратегии партии в связи с тем, что ее 
исключили из демократической «семер-
ки» (Партия БНФ, ОГП, БПЛ «Справедли-
вый мир», БХД, БСДП (Громада), «Говори 
правду» и движение «За свободу»). С 
начала весны «семерка» пытается со-
гласовать процедуру по выдвижению 
единого кандидата в президенты от де-
мократических сил.

«Пару раз нас пригласили на за-
седание, а потом Калякин и Вештард 
высказались против нашего участия в 
заседаниях семерки. На последнем засе-
дании Калякин в довольно грубой форме 
выставил нашего представителя первого 
заместителя председателя Народной 
Громады Арестовича с заседания», - от-
метил Сергей Скребец.

Инициативу выдвинуть Статкевича 
единым кандидатом озвучили лидер 
«Говори правду» Владимир Некляев и 
сопредседатель БХД Павел Северинец, 
однако вначале семерка, а затем и за-
океанские спонсоры отвергли эту ини-
циативу.

Сам Николай Статкевич уже дал со-
гласие на участие в президентской кам-
пании 2015 года.

Народная Громада решила выдвинуть 
Николая Статкевича кандидатом в прези-
денты самостоятельно, регистрировать 
инициативную группу по сбору подписей. 
Поскольку «семерка» не поддержала кан-

БСДП (НГ) выдвигает Статкевича 
кандидатом в президенты 

дидатуру Николая Статкевича, Народная 
Громада надеется на поддержку Евро-
пейской коалиции.

«Бытует мнение, что из-за войны в 
Украине путь Беларуси в Европу закрыт. 
Однако шанс попасть в объединенную 
Европу у нас остается, несмотря на войну 
в Украине. Николай Статкевич будет пред-
ставлять чаяния людей, которые хотели бы 
видеть Беларусь в Европе», - подчеркнул 
Сергей Скребец.

Однако Народная Громада не теряет 
надежды увидеть Николая Статкевича 
в качестве единого кандидата от всей 
оппозиции. Если состоится Конгресс 
демократических сил по избранию еди-
ного, Сергею Скребцу поручено внести 

кандидатуру Статкевича в список для 
голосования.

Выдвигая Статкевича кандидатом в 
президенты, Народная Громада пре-
следует несколько целей:

«Цели выдвижения Николая Статкеви-
ча «единым» кандидатом от Европейской 
коалиции и способы ее достижения.

1. Организационное укрепление де-
мократических сил и повышение их ав-
торитета в обществе.

Эта цель достигается путем проведе-
ния агитационно-организационной кам-
пании по формированию инициативной 
группы по выдвижению Н.Статкевича 
кандидатом на следующие выборы Пре-
зидента. Кампания направлена на так 

Оргкомитет Белорусской социал-демократической партии (Народная Громада) выдвинул своего лидера Николая Стат-
кевича кандидатом в президенты

называемый «образованный» слой, кото-
рый является потенциальной социальной 
базой перемен, и осуществляется через 
демократические СМИ и Интернет с по-
следующим проведением организаци-
онных встреч. Кампания апеллирует к 
чувству достоинства людей, опирается 
на нравственный пример и может на-
чаться хоть завтра.

2. Уменьшение внутренней легитим-
ности режима.

Цель достигается путем проведения 
пропагандистской кампании с требова-
нием освобождения НС и допуска его 
к участию в выборах. Направлена на 
широкие слои общества и осуществля-
ется, в том числе, с использованием 
листовок, наклеек и граффити. К уча-
стию в кампании привлекаются члены 
инициативной группы с последующим 
присоединением (вовлечением) их в де-
мократические организации. Кампания 
должна доказать нечестность выборов, 
когда сильных кандидатов не допускают к 
участию, незаконно удерживая их в тюрь-
ме, либо «отвесив» судимость, а также, 
незаконность президента, «избранного» 
на таких выборах.

3. Недопущение международной ле-
гитимизации режима.

Эта цель достигается международной 
кампанией за освобождение и реабили-
тацию политзаключенных и предложени-
ем к международным организациям не 
признавать факта выборов и не присы-
лать на их краткосрочных наблюдателей, 
если НС не будет зарегистрирован в 
качестве кандидата».  

www.flickr.com

Николай Статкевич дал согласие 
на участие в президентской кампании 2015 года.

На вопрос «Радыё Свабода», 
есть ли перспективы реги-

страции политзаключенного Ни-
колая Статкевича как кандидата на 
президентских выборах, которые 
пройдут в Беларуси в 2015 году, 
председатель ЦИК Лидия Ермоши-
на ответила отрицательно.

«Перспектив абсолютно никаких 
нет. Пока он осужден, мы не имеем 
юридического права оформить его 
как кандидата в президенты. Более 
того, мы даже не имеем право за-
регистрировать его инициативную 
группу. А не будет зарегистриро-
вана инициативная группа - кто же 
тогда будет собирать подписи в его 
поддержку? Такие акции, если они 
и будут проходить, сразу стано-
вятся нелегитимными», - заявила 
Ермошина.

Бывший кандидат в президенты 
Николай Статкевич осужден на 6 
лет лишения свободы якобы за 
организацию массовых беспоряд-
ков во время митинга протеста 
19 декабря 2010 года. Политик 
считает, что с ним разделались 
за жесткую критику Лукашенко во 
время кампании по выборам пре-
зидента. Уже почти 3 года политза-
ключенного держат в могилевской 
«крытой» тюрьме.

Николай Статкевич позитивно 
откликнулся на предложение Вла-
димира Некляева выдвинуть по-
литзаключенного единым канди-
датом от оппозиции на выборах 
президента в 2015 году. Об этом 
сообщила жена Статкевича Мари-
на Адамович.  

ИНИЦИАТИВНУЮ 
ГРУППУ СТАТКЕВИЧА 
НЕ ЗАРЕГИСТРИРУЮТ

Невъездная в ЕС глава ЦИК за-
явила, что политзаключенный не 
будет зарегистрирован как канди-
дат в президенты.

Пикантность ситуации заключается в 
том, что сам претендент в момент 

проведения голосования будет все еще 
находиться в тюрьме.

План с выдвижением Статкевича 
единым кандидатом обрисовал лидер 
кампании «Говори правду» Владимир Не-
кляев. «Для большинства нашего обще-
ства пустыми представляются не только 
слова свобода, демократия, но и слово 
мораль, наполнить содержанием которое 
можно только через моральные поступки. 
Именно таким поступком в сложившихся 
обстоятельствах может быть выдвиже-
ние единым кандидатом в президенты 
от демократических сил политика, чья 
преданность названным принципам не-
сомненна. Гражданина, жертвующего 
ради свободы Беларуси личной свобо-
дой. Человека, не сломленного тюрем-
ным заключением и заслуживающего 
не только нашего уважения, но и наших 
действий, это уважение доказывающих. 
Политзаключенного Николая Статкеви-
ча», – заявляет он в своей статье на 
Naviny.by.

В качестве основного возражения 
своему предложению Некляев справед-
ливо называет отказ Центризбиркома в 
регистрации Статкевича кандидатом в 
президенты. Однако, считает он, ЦИК 
«не сможет препятствовать проведению 
политической кампании за регистрацию 
Статкевича. За освобождение политза-
ключенных и свободные выборы».

Впрочем, реальный кандидат в пре-
зиденты оппозиции все же понадобится. 
«Для эффективного проведения такой 
кампании оппозиция должна определить-

ся с еще одним кандидатом, «дублером» 
Статкевича. Именно через него должно 
быть выдвинуто условие режиму: либо 
освобождение политзаключенных и сво-
бодные выборы, либо активный бойкот 
выборов демократической частью обще-
ства», – пояснил Некляев.

Мандат дублера Некляев предлагает 
ограничить. «При регистрации Николая 
Статкевича второй кандидат должен 
отказаться от дальнейшего участия в 
выборах, а при отказе в регистрации 
Николая Статкевича — провести агитаци-
онную кампанию с призывом к активному 
бойкоту и также снять свою кандидату-
ру до начала досрочного голосования. 
Это должно быть закреплено в решении 
Конгресса — и все участники выборов 
должны признать директивность, обя-
зательность этого решения», – написал 
Некляев.

Что, по сути, меняется в переговорном 
процессе об избрании лидера оппозици-
онных структур на предстоящую избира-
тельную кампанию, если план Некляева 
будет утвержден? Вероятно, ничего.

Выбирать реально действующего, а не 
находящегося в заключении кандидата, 
придется из тех же самых лиц. Это пред-
седатели Объединенной гражданской 
партии Анатолий Лебедько и движения 
«За Свободу» Александр Милинкевич, 
сам Некляев, может быть, еще пара имен.

Кстати, на съезде 11 октября Пар-
тия БНФ уже провела голосование по 
претенденту, которого бы организация 
предпочла видеть в качестве единого 
кандидата на выборах 2015 года. Им 
стал Александр Милинкевич, за которого 

проголосовало 68 человек. За Статкевича 
свои голоса отдали 21 делегат съезда, 
первого заместителя председателя об-
щественного объединения «Таварыства 
беларускай мовы імя Францішка Скары-
ны» Елену Анисим — 20, Некляева — 14, 
Лебедько — 1.

Сергей Дубавец в своем блоге на «Ра-
дыё Свабода» пояснил свою позицию, 
почему единым кандидатом должен быть 
именно Статкевич, тремя тезисами «про-
сто». Во-первых, считает он, «это просто 
красиво. Асимметричный ответ власти, 
которая находится за пределами эти-
ки и эстетики». Во-вторых, «это просто 
честно. Если кандидат с прошлых вы-
боров сидит в тюрьме только за то, что 
он кандидат, а не фигляр, согласно всем 
законам морали и логики, он остается 
кандидатом, и те выборы не закончи-
лись». В-третьих, «просто ему нет альтер-
нативы. Множество людей голосовало за 
него в прошлый раз, и лично я ни разу 
не слышал, чтобы кто-то разочаровался».

Впрочем, есть и более приземленные 
взгляды. «Выдвижение Статкевича еди-
ным кандидатом имеет только симво-
лическое значение и только в качестве 
демонстрации единства внутри демо-
кратических сил, демонстрации солидар-
ности с политзаключенными, – заявил 
Eurobelarus.info политолог Андрей Его-
ров. – К другим результатам – усилению 
демократических сил, увеличению их 
шансов на победу – это не приведет».

При этом, выдвижение единым кан-
дидатом Статкевича он называет един-
ственной хоть как-то осмысленной ини-
циативой белорусской оппозиции. «Это 

Íà âûáîðàõ–2015 îïïîçèöèÿ õî÷åò ïðîèãðàòü êðàñèâî?

хотя бы покажет гражданскую позицию 
оппозиционных сил по отношению к 
белорусским выборам, выразит соли-
дарность с политзаключенными в лице 
Статкевича», – сказал Егоров.

А вот до эффективного проведения 
бойкота, считает он, белорусская оппо-
зиция еще не созрела. «Бойкот – это 
столь же не осмысленное действие, как и 
участие в выборах. Потому что реальный 
бойкот оппозиция обеспечить не может. 
Единственно возможная форма его про-
ведения сегодня – это полное игнориро-
вание выборов, неучастие в любых фор-
мах проявления избирательной кампа-
нии, даже в наблюдении», – подчеркнул 
политолог. В общем, моральная позиция 
– это хорошо, с этим мало кто может 
поспорить. Но нельзя и не отметить, что 

именно моральностью своих действий 
оппозиции, в противовес нечестным и 
недемократичным поступкам власти, 
оправдывается и списывает большин-
ство своих поражений.Не исключено, 
на предстоящих президентских выборах 
демократические силы пойдут единым 
фронтом, даже проиграют красиво на 
фоне очередной «элегантной победы» 
Александра Лукашенко. Но главный итог 
– все тот же: еще пять лет у власти будет 
находиться всем знакомый и давно надо-
евший человек, пишет UDF.BY. Лидер бе-
лорусских националистов Зенон Позняк, 
который живет в эмиграции, заявляет, 
что в Беларуси появились политические 
мутанты среди оппозиционеров. Позняк 
призвал вообще игнорировать будущие 
президентские выборы в Беларуси. 

Новый громко озвученный план белоруской оппозиции на президентские выборы 2015 года – выдвинуть единым кандидатом в 
президенты политзаключенного Николая Статкевича

telegraf.by

Фото из архива: Бабушка голосует за лучшую жизнь.
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Документ вступает в силу с 1 
января 2015 года. Кстати, этот 

регламент «О безопасности колес-
ных транспортных средств» спе-
циальная комиссия Таможенного 
союза утвердила еще в конце 2011 
года, но среди прочих важных до-
кументов о пошлинах на многие 
товары на него особо не обратили 
внимание. На 465-ти страницах 
содержатся требования, которым 
должен соответствовать выпущен-
ный в странах ТС или привезенный 
из-за пределов ТС автомобиль, 
пишет «КП в Беларуси».

 – Для импортеров и дилеров 
принципиально нового ничего 
нет, юрлица и раньше оформляли 
сертификаты на каждую ввозимую 
в Беларусь модель автомобиля, 
– пояснил начальник отдела та-
моженного оформления и серти-
фикации «Атлант-М Фарцойгхан-
дель» Сергей Прокопов. – Но для 
частных лиц, которые собираются 
самостоятельно привезти бэушный 
автомобиль из-за границы, с 1 ян-
варя ситуация осложнится.

Проще говоря, на каждую бэушку 
старше трех лет, которую частник 
привезет из-за пределов стран ТС, 
нужно будет получить «Свидетель-
ство о безопасности конструкции 
транспортного средства». Но как 
именно это сделать физическому 
лицу, а не фирме, пока не понятно. 
Требование коснется только тех 
машин, которые будут ввозить по-
сле 1 января 2015 года.

По словам специалистов, самый 
простой вариант пройти сертифи-
кацию – сделать заверенную копию 
у импортера или представителя 
производителя, который работает 
в стране.

 – Специалисты по сертифика-
ции успевают сделать всю проце-
дуру за неделю, – рассказал Сер-
гей Прокопов. – У простого чело-
века это займет больше времени. 
Но есть организации-посредники, 
которые оказывают услуги по сер-
тификации. Думаю, их услуга по 
выдаче сертификата на иномарку 
для частника будет стоить около 
миллиона рублей.  

СТАРУЮ ИНОМАРКУ БЕЗ 
СЕРТИФИКАТА УЖЕ НЕ 
ПРИГОНИШЬ? 

Об этом charter97.org сообщает чита-
тель, сотрудник ОАО «Борисовский 

завод «Автогидроусилитель».
30 августа 2011 года Указом №388 

Лукашенко был создан холдинг «Авто-
компоненты», в состав которого вошел 
завод «Автогидроусилитель» и еще 11 
других предприятий. И это, по мнению 
читателя, повлекло за собой массу не-
приятностей для сотрудников.

«С момента вступления в этот хол-
динг ситуация на заводе стала ката-
строфически ухудшаться: повышения 
заработной платы не было последних 
три года. Также начались сокращения 
людей. Как только человек увольняет-
ся с завода, сокращается вакансия. 
Кредиторская задолженность растет 
из месяца в месяц, начались то трех-, 
то четырехдневки, отпускные и боль-
ничные выплачиваются с задержкой. 
Дошло до того, что начались задержки 
с выплатой нашей копеечной зарплаты.

Так, после одной из таких задержек, 

началась забастовка на предприятии, о 
чем писали на charter97.org. На сегод-
няшний день зарплаты за прошлый месяц 
все еще нет, хотя по коллективному дого-
вору она должна быть выплачена полно-
стью до 25 октября. Как в такой ситуации 
работники завода могут своевременно 
оплатить коммунальные услуги? Как во-
обще можно прокормить свои семьи, 
не говоря уже о тех, у кого маленькие 
дети?», — недоумевает читатель.

Также он сообщает, что с 27 октября 
и до конца месяца практически всех ра-
ботников завода отправили на простои, 
не оформляя специального приказа.

«Нельзя сказать, что данная ситуация 
зависит только от вступления нашего 
предприятия в холдинг «Автокомпо-
ненты». Разумеется, немалое влияние 
оказывают тенденции, происходящие в 
целом на промышленных предприятиях, 
но, тем не менее, сложившаяся ситуа-
ция в значительной степени сказалась 
на работе завода и благосостоянии 

Ðàáîòíèê  «Àâòîãèäðîóñèëèòåëÿ»:
Ìû íå ìîæåì ïðîêîðìèòü ñâîè ñåìüè
Уже третий год на предприятии катастрофические условия труда: трехдневка, простои, задержки зарплат

сотрудников», — пишет он.  
Напомним, в стране уже несколько 

месяцев подряд поступают сообщения 
о переводе предприятий на четырех 

– и трехдневки, о неполных выплатах 
зарплат и об их уменьшении, а также 
о принудительном отправлении в отпуск 
за свой счет. 

При этом, одной из основных за-
дач на предвыборный период яв-
ляется смягчение напряжения в 

белорусском обществе и преодоление 
ценностного раскола среди населения 
для предотвращения дестабилизации 
политической ситуации. 

После недавней пресс-конференции 
А.Лукашенко для региональных россий-
ских СМИ некоторые политологи заяви-
ли о старте президентской избиратель-
ной кампании. Однако, судя по всему, 
белорусское руководство не намерено 
отказываться от уже озвученных пла-
нов проведения президентских выборов 
осенью 2015 года и в данный момент 
пытается найти и протестировать основ-
ные темы агитационной кампании-2015.

Стоит отметить, что в условиях от-
сутствия успехов в социально-экономи-
ческом развитии президент А.Лукашенко 
актуализирует темы, которые главе госу-
дарства удавалось ранее удачно исполь-
зовать для повышения своих рейтингов. 
К примеру, в первом полугодии 2014 
года он усилил антикоррупционную ри-
торику, а также попытался выступить в 
качестве основного гаранта сохранения 
выгодных отношений с Россией и полу-
чения интеграционных бонусов.  

При этом белорусские власти не за-

интересованы в повторении сценария 
президентской кампании 2010 года, в 
частности, участии множества оппози-
ционных кандидатов. Так, глава ЦИК 
Беларуси Л.Ермошина в интервью Ев-
рорадио на минувшей неделе очерти-
ла вероятный сценарий предстоящих 
президентских выборов и количество 
кандидатов, которые будут допущены к 
участию в кампании: «Думаю, что в бюл-
летени должно быть внесено не менее 
четырех человек – даже три маловато. 
А вдруг один снимет свою кандидатуру? 
У нас было три кандидата на выборах 
в 2001 г., хотя изначально о желании 
баллотироваться заявляло, кажется, 26 
человек. Правда, подписи сумели со-
брать лишь четверо». Кстати, еще ранее 
подобный вариант проведения выбо-
ров 2015 года озвучил зампредседателя 
лояльной властям ЛДПБ С.Гайдукевич: 
«Кандидатами будут Сергей Гайдукевич, 
Лукашенко и, как только выборы объ-
явят, оппозиция ускорится, проведут на 
этой же неделе свой конгресс (мы их 
даже ускорим этим) и будет кандидат 
от оппозиции. Может, они между со-
бой не договорятся, тогда пойдет два 
кандидата от оппозиции. Мы не верим, 
что будет кто-то еще».

Важной особенностью будущих вы-

Власти начали подготовку к 
президентской кампании 2015 года

боров может стать более благоприятный 
для белорусских властей международ-
ный контекст. Напомним, предыдущий 
период урегулирования белорусско-ев-
ропейских отношений 2008-2010 года 
характеризовался некоторой вынужден-
ной внутриполитической «либерализаци-
ей», что в итоге и вылилось в «парад» 
оппозиционных кандидатов. Теперь же 
официальному Минску удалось навя-
зать свою повестку дня переговоров с 
западными партнерами, разблокировав 
отношения с ЕС и США без выполнения 
выдвигаемого ими базового условия – 
освобождения политзаключенных. Бело-
русские власти надеются на дальнейшее 
безусловное урегулирование отношений 
с Брюсселем и отказ западных столиц 
от активной поддержки белорусской 
оппозиции. На фоне кризиса в Украине 
официальный Минск не без оснований 
рассчитывает на существенный пере-
смотр политики Запада по отношению к 
белорусскому руководству. При этом на-
лаживание прагматического сотрудниче-
ства без политической обусловленности 
между Минском и Брюсселем включает 
отказ от требований политической ли-
берализации, которая, по мнению бе-
лорусского руководства, может стать 
причиной дестабилизации политической 
ситуации в стране в период проведения 
выборов, не исключающей попыток си-
ловой смены власти в результате мас-
совых акций протеста. 

К основным рискам, связанным с 
проведением избирательной кампа-
нии, белорусское руководство относит 
вероятность возникновения конфлик-
та с Кремлем, в том числе, по пово-
ду реализации положений о ЕАЭС. Это 
может быть одной из главных причин 
нежелания главы государства перено-
сить выборы на весну 2015 года, когда 
ожидается острое выяснение позиций с 
Кремлем по практическому применению 
положений договора о ЕАЭС. Таким об-
разом, условия проведения президент-
ской кампании 2015 года будут гораздо 
более жесткими по сравнению с 2010 
годом. Однако власти попытаются сгла-
дить ценностный раскол в белорусском 
обществе за счет интеграции некоторых 
идей своих оппонентов в проводимую 
государством политику.  

Накануне президентских выборов 2015 года белорусское руководство пытается 
«нащупать» актуальные для населения и наиболее выгодные для президента А. 
Лукашенко темы агитационной кампании. 

Минские власти разрешили про-
ведение шествия и митинга, по-
священных Дню памяти предков.

В ответе организаторам городские 
власти сообщают, что с учетом 

опыта проведения аналогичных ме-
роприятий в прошлые годы, сейчас 
акция, которая намечена на 2 ноября, 
также разрешается – с общим количе-
ством участников до 5 тысяч человек.

Мероприятие пройдет в следующем 
порядке:

10:30-11:00 – сбор участников на 
площадке перед зданием ОАО «Мин-
ский часовой завод» (проспект Неза-
висимости, 95);

11:00-14:30 – демонстрация по тро-
туарам по маршруту: площадка перед 
зданием ОАО «Минский часовой завод» 
– проспект Независимости – улица 
Калиновского – улица Седых – улица 
Карбышева – улица Гамарника – улица 
Мирошниченко – Минская кольцевая 
автодорога (подземный пешеходный 
под МКАД до урочища «Куропаты»).

С 14.30 до 17.00 в Куропатах со-
стоится разрешенный митинг.  

ШЕСТВИЕ НА 
«ДЗЯДЫ» – 2 НОЯБРЯ 

«Я получил от вице-министра Купчи-
ной формальное письменное соглаше-
ние на создание визовых центров. Где, 
когда и как мы их создадим – будет 
зависеть исключительно от польских 
властей», – заявил Томаш Орловский.

Визовый центр – это аутсорсинговое 
коммерческое предприятие, которое 
дает возможность подать заявку на визу 
и получить паспорт без необходимости 
лично посетить консульство.

Заместитель министра иностранных 
дел Польши подчеркнул, что создание 
такого типа центров – это процесс, кото-
рый только что начинается. По его мне-
нию, такая процедура принесла резуль-
таты как в Украине, так и в России. «Мы 
знаем, что это позволит выдавать визы 
быстрее. Знаем, что здесь, в Беларуси, 
такую систему ввела Великобритания», 
– добавил Томаш Орловский. Он под-
черкнул также, что польские консульства 
в Беларуси оформляют сейчас половину 
всех шенгенских виз, выдаваемых стра-
нами ЕС.  

ПОЛЬША ОТКРЫВАЕТ 
ВИЗОВЫЕ ЦЕНТРЫ 

Трудовые пенсии граждан в Белару-
си с 1 ноября 2014 года увеличатся 

на 5,3%. Это предусмотрено указом 
№506 «О повышении пенсий», который 
Лукашенко подписал 24 октября, со-
общили charter97.org в пресс-службе 
белорусского правителя.

Документом предусматривается 
произвести с 1 ноября корректировку 
фактического заработка пенсионеров и 
перерасчет трудовых пенсий.  

ПЕНСИИ ПОДКОРРЕКТИРУЮТ
Незначительное повышение пен-

сий планируется 1 ноября.
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www.charter97.org

Проходная завода «Автогидроусилитель».

Власти Беларуси согласились на 
открытие польских визовых центров.
Об этом заявил замглавы Министер-
ства иностранных дел Польши Томаш 
Орловский после встреч с министром 
иностранных дел Беларуси Владими-
ром Макеем и его заместителем Еле-
ной Купчиной, передает Polskie 
radio (перевод - charter97.org).Требование нового техрегла-

мента Таможенного союза кос-
нется всех ввозимых из Европы 
машин старше трех лет. 
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Там присутствует весь цвет не-
мецкой промышленности. Британ-
ские парламентарии и пэры вновь 

весьма критически отзываются о Пути-
не. Разумеется, есть там и украинцы 
во главе с олигархом и газовым ко-
ролем Дмитрием Фирташем, который 
выступил инициатором мероприятия.

Я сам произношу там вступительную 
речь. Я напоминаю об отказе Обамы 
Порошенко, который отправился в 
Вашингтон, чтобы сказать, что с го-
лыми руками в войне не победить. Я 
говорю об отвратительной позиции 
Европы, которая продвигается вперед 
нерешительно и разобщенно, затем 
отступает, а потом снова пытается 
двинуться дальше, но все равно не в 
состоянии сказать что-то в один голос. 
Я возвращаюсь к победам идеологи-
ческого путинизма, которому удалось 
заставить нас проглотить трусливые 
теории о языке, украинских корнях 
России, Евразии.

Короче говоря, я подробно описы-
ваю предательство Западом Украины, 
которой пришлось заплатить высо-
кую, кровавую цену за стремление 
присоединиться к Европе. Я говорю 
слушателям, что раз весь этот пре-
красный мир подвел Украину, то при-
нять эстафету и сделать хоть что-то 
могут только они, предприниматели, 
презираемый столь многими бизнес.

Их предки в 1945 году восстановили 
опустошенную войной Европу: это был 
план Маршалла. 44 года спустя, они 
вытянули Лейпциг, Дрезден и Эрфурт 
из ямы отсталости и нищеты: это было 
объединение Германии. После распада 
коммунистической системы они пре-
вратили Польшу и Чехословакию в про-
цветающие и открытые государства. 
Здесь мне сразу же вспоминаются 
слова Вацлава Гавела в Париже, где 
он выразил недовольство понятием 
«расширения» на Центральную Европу, 
потому что по его словам, говорить 
стоило об «объединении». Мне хочется 
добавить, что именно экономика с ее 
принципом обмена, рынка и всеобще-
го равенства как нельзя лучше подхо-
дит для борьбы с этой бессмыслицей, 
этой пощечиной новичкам, которые 

План Маршалла для Украины
В Вене проходит большой симпозиум по восстановлению Украины

хотели быть в Европе, а не у ее границ.
То же самое относится и к Украине. 

Эта страна богаче, чем была в свое 
время Чешская Республика. Эта стра-
на - в лучшем здравии, чем Россия, чья 
демография переживает спад, инфра-
структура лежит в руинах, а духовное 
обеднение заметно невооруженным 
взглядом. В стране 45 миллионов жи-
телей, и большинство из них смотрят в 
сторону Запада. Ее молодежь хорошо 
образована, требовательна и, как по-
казал Майдан, решительно настроена 
на то, чтобы порвать с культурой неэф-
фективного управления и коррупции, 
которая везде и всегда была главным 
препятствием для процветания. Иначе 
говоря, Украина — настоящий рай для 
инвестиций.

Поэтому я предлагаю три идеи 
слушателям, которых слегка удивила 
мысль о том, что они превращаются 
в авангард европейского сопротив-
ления Путину.

1. Международный экономический 
форум по примеру того, что каждый 
год проходит в Давосе. На этот раз, 
он должен состояться в Киеве и быть 
посвящен Украине.

2. Инвесторы не филантропы? Они 
избегают охваченных войной госу-
дарств? А существующие структуры 
вроде французского Coface, которые 
занимаются страхованием от подоб-
ных рисков, отказываются сделать то 
же самое для Украины? Я предла-
гаю создать страховую компанию с 
совместным финансированием стра-
ховщиков из государств-членов ЕС и 
украинских олигархов, которые обя-
зательно должны сыграть свою роль.

3. Украина слаба? Ее душит могучий 
демонический сосед? Она находится 
на краю финансовой пропасти и не в 
состоянии провести базовые инвести-
ции, которые являются уделом госу-
дарства? Ну так вот, проблему может 
решить широкий европейский займ 
для украинского Минфина, гарантом 
облигаций которого стали бы подписи 
Европейского центрального банка и 
Международного валютного фонда.

Я не экономист.
И понимаю, как нелепо могут 

звучать подобные предложения из 
уст философа. Тем не менее, это 
принципиальный вопрос. Наказать 
агрессора — это хорошо. Помочь 

пострадавшему — еще лучше.
Сказать «Украина должна вступить в 

Европу» — это всего лишь пустые сло-
ва. Но добавить «Вот общие интересы, 
которые на самом деле позволят ей 
продвинуться вперед на этом пути» — 
это уже слова, подкрепленные реаль-
ными фактами. Восхищаться общими 
идеями и ценностями — это хорошо, 
даже очень хорошо, но это опять лишь 
пустые пожелания. Вспомнить о тор-
говле, которая лежит в основе богат-
ства наций, это уже начало политики, 
конкретных действий.

Разве Левинас не говорил, что бы-
вают ситуации, когда даже грязные 
и безумные деньги приобретают ци-
вилизационную ценность? Встреча в 
Вене стала прекрасной возможностью 
для того, чтобы проверить на практике 
его теорему.

Скоро узнаем, докажет ли она свою 
правоту, или же страх, близорукость и 
малопонятные интересы вновь возьмут 
верх над отвагой и здравым смыслом.

Áåðíàð-Àíðè Ëåâè, «La 
Regle du Jeu», ïåðåâîä 

— Èíîñìè.ðó

Выступая во время заседания дискус-
сионного клуба «Валдай» в Сочи, пре-

зидент России Владимир Путин, фактиче-
ски, признал, что начал полномасштабное 
вторжение, чтобы не отпустить Украину в 
Европейский Союз.

Об этом в Facebook написал экс-
вице-премьер России, политик и биз-
несмен Альфред Кох.

Charter97.org приводит пост Коха без 
купюр:

«Несколько лет подряд вербовал, под-
купал и шантажировал весь высший гене-
ралитет и старших офицеров украинской 
армии и спецслужб. Коррумпировал высо-
копоставленных украинских чиновников, 
включая нескольких премьер-министров 
и даже самого президента.

Используя все свое влияние, кнутом и 
пряником заставил Януковича отказаться 
от подписания соглашения об ассоциа-
ции с ЕС.

Потом, когда из-за этого начался 
Майдан, прислал Януковичу группу, со-
стоящую из инструкторов и снайперов 
во главе с генералом ФСБ РФ, которая 
стреляла в митингующих и заставлял Яну-
ковича разогнать Майдан.

Затем вынудил Януковича не подписы-
вать закон о досрочных президентских вы-
борах и, тем самым, сорвать выполнение 
подписанного соглашения с оппозицией 
об урегулировании. Разумеется, при этом 
обвинив оппозицию в таком срыве.

Вывез действующего в тот момент 
президента Украины в РФ, создав, тем 
самым, чреватую гражданской войной 
ситуацию двоевластия в Украине. Начал 
активно поддерживать стоящих за Януко-
вичем донбасских сепаратистов.

Осуществил оккупацию и беспреце-
дентную по нахальству фактически на-
сильственную аннексию Крыма, проведя 
«по-чуровски» псевдореферендум под 
дулами российских десантников, пре-
красно зная, что этот референдум никем 
и никогда не будет признан и, тем са-
мым, заложил основу для многолетнего 
противостояния украинского и русского 
народов.

Осуществил засылку групп диверсан-
тов в юго-восточные районы Украины. 
Спровоцировал и профинансировал сепа-
ратистские митинги и акции, приведшие 
к вооруженному противостоянию. После 
этого продолжал (и до сих пор продолжа-

ет) поддерживать сепаратистов как воору-
жением, деньгами, так и кадрами. В том 
числе, – посылая в зону конфликта целые 
воинские соединения армии и МВД РФ.

Провоцировал сепаратистов на исполь-
зование зенитных систем, поставлял их 
им, помогал им их ремонтировать, на-
учил пользоваться. В конечном итоге, 
это привело к тому, что сепаратистами 
был сбит пассажирский самолет с 300 
человек на борту.

Выступил на «Валдае» с заявлением, 
что во всем, что случилось на Украине, 
виноват Запад, а он просто ангел и не-
винная овечка, с которой отказались вести 
цивилизованный диалог. А он, мол, пред-
упреждал, что все этим может кончится.

Теперь сухой остаток. Вот что из всего 
этого вытекает: Путин вчера, фактически, 
признался, что еще в самом начале за-
являл: если Украина уйдет из его сферы 
влияния и окончательно сделает евро-
пейский выбор, то он спровоцирует там 
гражданскую войну и осуществит воору-
женное вторжение.

Когда с ним отказались говорить в 
таком тоне, он оскорбился и назвал это 
«отказом от цивилизованного диалога». 

Ïóòèí ïðèçíàëñÿ, ÷òî ãîòîâ âòîðãíóòüñÿ â Óêðàèíó
pics.top.rbc.ru

Самолеты США ежедневно подни-
маются по тревоге из-за российских 
истребителей.

Российские самолеты в течении по-
следних семи месяцев вторгаются в 

воздушное пространство других стран, 
чтобы проверить скорость реакции сил 
обороны НАТО и Японии.

Это заставило США и их союзников 
ежедневно на протяжении последних 
семи месяцев поднимать по тревоге 
силы обороны, пишет The Washington 
Times(перевод - gordonua.com).

«Американские чиновники и регио-
нальные эксперты по безопасности ут-
верждают, что российские истребители 
проверяют время реагирования США 
над Аляской и способность Японии 
поднять в воздух самолеты над своими 
северными островами, одновременно 
доставляя неприятности шведскому 
ВМФ и противодействуя незначитель-
ным силам национальной безопасности 
Эстонии», – говорится в статье.

На этой неделе Североатлантиче-
ский альянс официально подтвердил 
нарушение воздушного пространства 
Эстонии российским разведчиком Ил-
20, который заставил подняться в 
воздух истребители НАТО. В июне 
американским самолетам пришлось 
разворачивать два российских страте-
гических бомбардировщика в 105 км от 
Аляски. В сентябре по тревоге также 
поднялись канадские истребители. Из 
шести российских самолетов было два 
бомбардировщика-носителя ядерного 
оружия, два истребителя и два топли-
возаправщика, пишет TWT.

За последние полгода японским воз-
душным силам также приходилось в два 
раза чаще подниматься в воздух по 
тревоге, отмечают авторы статьи. Ана-
литик Международного научного центра 
имени Вудро Вильсона Уильям Поме-
ранц уверен, что российские войска 
сосредоточены на границе с Украиной 
с той же целью – продемонстрировать 
силу и запугать.

Накануне, власти Латвии сообщили, 
что балтийские силы воздушного патру-
лирования НАТО подняли истребитель 
F-16 на перехват самолета Ил-20 Во-
оруженных сил России над Балтийским 
морем. 

Вечером 21 октября самолет-раз-
ведчик Ил-20 Вооруженных сил РФ 
вторгся в воздушное пространство 
Эстонии на глубину около 500 метров.  

«ВОЕННЫЕ ПРОВОКАЦИИ 
СО СТОРОНЫ РФ 
УСИЛИВАЮТСЯ»

Украинская молодежь решительно настроена на то, 
чтобы порвать с культурой неэффективного управления и коррупции. 
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Главной проблемой белорусского 
здравоохранения является недо-
статочное финансирование и неэф-

фективное использование имеющихся 
средств.

К такому выводу пришли участники 
общественных слушаний по реформе 
системы здравоохранения, которые не-
давно прошли в Минске в рамках кам-
пании «Народный референдум».

Эксперты единодушны во мнении, что 
без достойного уровня оплаты труда 
врачей о высоком качестве медицинских 
услуг говорить просто нельзя.

«При маленькой зарплате врачи, 
чтобы кормить семью, работают на 
полторы-две ставки, берут какую-то до-
полнительную работу. А когда им повы-
шать свой профессиональный уровень? 
Если же человек будет получать достой-
ную зарплату, то с него и требовать мож-
но будет, к тому же он будет дорожить 
своим положением. Он сможет работать 
только на ставку, у него будет время для 
учебы и повышения квалификации. Сме-
нится отношение и к больным, потому 
что, когда человек всем доволен, то он 
встретит вас с улыбкой», – констатирует 
врач из Слонима Иван Шега.

«Главная проблема, которую долж-
на решить реформа здравоохранения, 
– зарплата медиков, – уверен дирек-
тор Агентства медицинского туризма 
Михаил Недвецкий. – Все остальные 
вопросы второстепенны. Если врачи 
будут получать мизерные зарплаты, то 
никакая реформа, какой бы красивой 
она ни была на бумаге, не будет иметь 
успеха. Поэтому должна быть измене-
на система оплаты труда. Сегодня, по 
разным данным, около 20% средств, 
выделяемых на здравоохранение, ис-
пользуется нерационально».

По словам М. Недвецкого, из всех 
проблем здравоохранения проще все-
го будет решить проблему очередей в 
поликлиниках, причем это не потребу-
ет дополнительного финансирования. 
Один из путей решения этой пробле-
мы – разрешить частным медицинским 
центрам выдавать документы о нетру-
доспособности.

«Это нонсенс, что частные медицин-

Зарплаты – увеличить, очереди – сократить
Мировая практика показывает, что реформы в сфере медицины всегда крайне болезненны, они часто-

вызывают недовольство и редко оказываются полностью успешными

ские центры не могут этого делать, 
потому что Министерство здравоохра-
нения в Беларуси является мощным 
регулятором, который контролирует и 
государственные, и частные учрежде-
ния, даже больше, чем нужно, контро-
лирует», – отмечает эксперт.

Еще один способ сокращения оче-
редей – внесение поправок в Трудовой 
кодекс, которые, предусматривали бы 
возможность для работодателя давать 
своему сотруднику освобождение от 
работы, например, на пять рабочих дней 
в году.

«Это значило бы, что у вас есть пять 
дней, которые вы бы могли с простудой 
посидеть дома, вылечиться самому, а не 
идти в поликлинику, не создавать на-
грузку на врача, не создавать очередь», 
– поясняет М. Недвецкий.

И. Шега считает, что еще одной ме-
рой, которая позволила бы сократить 
очереди в поликлиниках, могло бы стать 
широкое использование в системе здра-
воохранения врачей общей практики: 
эти врачи проводили бы разделение 
пациентов по степени сложности их 
заболеваний, и это существенно раз-
грузило бы профильных специалистов.

Участники общественных слушаний 
неоднократно ссылались на данные со-
цопроса, проведенного по заказу Бе-
лорусского института стратегических 
исследований (BISS, Вильнюс) в рамках 
проекта «Рефорум».

Согласно этому исследованию, ре-
форма сферы здравоохранения являет-
ся наиболее востребованной среди бе-
лорусов: 29,1% опрошенных именно эту 
реформу считают самой необходимой. 
При этом наиболее важным в сфере 
медицины белорусы считают «обеспе-
чение качественного здравоохранения в 
сельской местности» – 73% опрошенных 
поддержали эту меру.

Второй по популярности мерой, ока-
залось, «гарантированная зарплата всех 
медицинских работников на уровне, не 
ниже средней заработной платы по 
стране (57,9%)».

Весьма популярна среди белорусов 
идея введения страховой медицины 
«при сохранении базового пакета бес-
платных медицинских услуг для нуждаю-
щихся» – за это высказались 52,7% ре-
спондентов. Инициативы по увеличению 
числа платных медицинских центров и 
увеличению финансирования поликли-

ник за счет снижения финансирования 
больниц кажутся белорусам куда менее 
полезными: их поддержали только 11% 
и 8,2%, соответственно.

Столь высокий уровень поддержки 
идеи страховой медицины М. Недвецкий 
назвал удивительным явлением, учиты-
вая трепетное отношение белорусов к 
различным государственным гарантиям. 
Но, видимо, такие настроения связаны 
с тем, что сегодня государство просто 
не может обеспечить население меди-
цинскими услугами на должном уровне, 
поэтому многие белорусы готовы запла-
тить, но получить при этом медицинскую 
помощь в полном объеме.

Эксперт также обратил внимание на 
то, что ст. 45 Конституции РБ действи-
тельно гарантирует всем гражданам 
бесплатное лечение, однако на прак-
тике это не избавляет белорусов от 
необходимости платить деньги: обычно 
в государственных медучреждениях диа-
гностику и сдачу анализов к «лечению» 
просто не приравнивают.

По словам М. Недвецкого, мировая 
практика показывает, что реформы в 
сфере медицины всегда крайне болез-
ненны, они часто вызывают недоволь-
ство и редко оказываются полностью 
успешными. Главное, при проведении 
преобразований необходимо иметь кон-
кретные расчеты по стоимости реформы 
и соответствующие средства. «Реформа 
не может быть бесплатной», – конста-
тирует он.

Отметим, что в сентябре обществен-
ные слушания в рамках «Народного ре-
ферендума» по теме реформирования 
системы здравоохранения прошли в 
Бресте, Бобруйске и Слониме.

Представители кампании передали 
в Палату представителей 50 тыс. под-
писей в поддержку инициативы про-
ведения референдума по шести во-
просам. Один из вопросов «Народного 
референдума» звучит так: «Согласны 
ли вы, что в государственных учрежде-
ниях образования и здравоохранения 
все услуги гражданам Беларуси должны 
оказываться бесплатно?».

Àíäðåé ØÈÍÃÀÐÅÂ

citramonchik.narod.ru

На нее могут возложить ряд обяза-
тельств по возврату исторических 

территорий соседним государствам. 
Об этом пишет в своем блоге бывший 
советник Владимира Путина эконо-
мист Андрей Илларионов.

«В случае развязывания масштаб-
ного военного конфликта против зна-
чительной части современного мира, 
нынешняя Россия, скорее всего, будет 
иметь дело с коалицией государств, 
совокупная военная, экономическая, 
демографическая мощь которых пре-
восходит российские показатели, как 
минимум, в 16-18 раз. Итог такого 
противостояния предсказуем. 

Россия будет разгромлена, ее эконо-
мический, жилищный, инфраструктур-
ный потенциалы будут разрушены. На 
огромных территориях будет прекра-
щено электро-, водо- и газоснабжение. 
Возникнет угроза голода и массовых 
эпидемий. 

При таких же соотношениях потерь, 

какие были продемонстрировны в пре-
дыдущих мировых войнах, число жертв 
нового военного конфликта может со-
ставить десятки миллионов человек. 
Значительная часть России может быть 
оккупирована войсками иностранных 
держав, которые установят оккупаци-
онный режим», - считает Андрей Ил-
ларионов.

Россия, по его словам, может ли-
шиться тех территорий, по которым 
периодически возникают определен-
ные претензии.

«Пыталовский район Псковской об-
ласти перейдет Латвии, Кингисепп-
ский район Ленинградской области 
– Эстонии, север Карельского пере-
шейка, Приладожская Карелия, Печенга 
– Финляндии, Смоленская и Брянская 
области – Беларуси, Воронежская и 
Ростовская области, а также Красно-
дарский край – Украине, значительные 
территории Западной Сибири – Казах-
стану, не менее 1,5 млн квадратных 

километров Сибири и Дальнего Востока 
– Китаю, курильские острова и Сахалин 
– Японии», - пишет он.

Андрей Илларионов не исключает, 
что газовые и нефтяные месторожде-
ния, банковская система и магистраль-
ные трубопроводы могут перейти под 
международный контроль.

«Когда россияне согласятся отдать 
Украине Крым? В случае прямой агрес-
сии против значительной части совре-
менного мира со стороны РФ, страна 
будет разгромлена, ее потенциал будет 
полностью разрушен, а на огромных 
территориях возникнет угроза голода 
и эпидемий.

Абсолютное большинство выживших 
в условиях страшного военного кон-
фликта российских граждан искренне 
поддержит намерение временного пра-
вительства (вар.: немедленно и жестко 
потребует от него) незамедлительно и 
безоговорочно передать Крымский по-
луостров его безусловному собствен-

À.Èëëàðèîíîâ: Ïîñëå âîéíû ÐÔ 
ïîòåðÿåò Ñìîëåíñê è Áðÿíñê
Поражение в войне, развязанной Путиным, обернется территориальными потерями для России

нику – братской Украине, восстановле-
ние нормальных дипломатических, эко-
номических, человеческих отношений 
с которой, станет тогда первоочред-
ной задачей возрождающегося после 

чудовищной катастрофы российского 
общества. Намного проще для России 
добровольно вернуть Крым до начала 
реализации страшного сценария», - за-
ключает он. 

www.liveinternet.ru

Поражение в войне, обернется территориальными потерями для России.

«В сегодняшнем пленуме участво-
вали более 200 членов Совета ФПБ. 
Они приняли отставку Л.Козика, 
который 22 сентября нынешнего 
года обратился в Совет Федера-
ции профсоюзов с просьбой снять 
с него полномочия председателя», 
- сообщили агентству charter97.org в 
пресс-службе ФПБ.

«Я действительно принял решение 
уйти. Мне уже 67-й год, и выдвигать 
свою кандидатуру в следующем году 
на очередной пятилетний срок – не 
вижу смысла. И чтобы не будоражить 
людей своим решением за два дня 
до съезда – я объявил об уходе за 
год», - заявил Козик.

Вновь избранному председате-
лю Федерации профсоюзов Бела-
руси Орде 48 лет. «За его плечами 
большой опыт работы, в том числе 
на выборных должностях. М.Орда 
оказался явным фаворитом в числе 
кандидатур, рассмотренных прези-
диумом Совета ФПБ, на пост пред-
седателя Федерации профсоюзов», 
- отметили в пресс-службе.

48-летний Орда по первому об-
разованию является ветеринаром. 
Также он закончил Российскую ака-
демию управления государствен-
ной службы при президенте РФ по 
специальности «государственное и 
муниципальное управление».

При этом, трудовую деятельность 
Орда начал слесарем в «России» 
– так назывался колхоз в Дятлов-
ском районе. Но потом пошел по 
общественной линии и дослужился 
до должности руководителя Бело-
русского республиканского союза 
молодежи. Также являлся уполно-
моченным Александра Лукашенко по 
Гродненской области. В последнее 
время занимал кресло руководите-
ля представительства постоянного 
комитета союзного государства в 
Минске.

Также Орда известен своими 
антизападными высказываниями. В 
общем, «ярлык» на правление ФПБ 
выдали «достойному кадру». 

ОРДА СМЕНИЛ КОЗИКА НА 
ПОСТУ ГЛАВЫ ФПБ

Михаил Орда избран новым 
председателем Федерации про-
фсоюзов Беларуси, сменив на 
этом посту Леонида Козика.
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Практически все окружение быв-
шего украинского президента Вик-
тора Януковича ныне находится в 
бегах и уже обосновалось в России.

Бывшие чиновники Украины приоб-
рели в Москве и ближайшем Под-

московье квартиры и дома и уже обза-
велись российскими паспортами и по-
стоянной работой, пишет news.online.ua.

Список тех, кто в спешном порядке 
перебрался из Украины на территорию 
агрессора, впечатляет. Кроме самого 
экс-президента Виктора Януковича, ко-
торый обосновался на Рублевке в кот-
теджном поселке «Ландшафт», в России 
теперь живут:

— экс-министр МВД Виталий Захар-
ченко, — экс-глава Минобороны Павел 
Лебедев, — экс-министр юстиции Елена 
Лукаш, — бывший глава украинской 
внешней разведки Григорий Ильяшов 
(супруг Елены Лукаш), — экс-глава 
Службы безопасности Украины Алек-
сандр Якименко, — бывший первый 
замглавы президентской администра-
ции Андрей Портнов, — бывший ген-

Мала Эстония — отступать некуда…

Óêðàèíñêèå ÷èíîâíèêè áåæàëè â ÐÔ âñëåä çà ßíóêîâè÷åì

прокурор Виктор Пшонка, — бывший 
первый вице-премьер Сергей Арбузов, 
– бывший министр образования Дми-
трий Табачник. 

Список можно продолжать долго –
всего набирается порядка 5 тысяч че-
ловек вместе с чадами и домочадцами.

Как рассказал бывший префект Се-
верного административного округа сто-
лицы Олег Митволь, после майдана и 
начала антитеррористической операции 
на юго-востоке Украины бывшие чинов-
ники, занимавшие при Януковиче высо-
кие посты, вообще все к нам перебра-

лись, большинство из них собирается 
обосноваться здесь надолго, покупает 
жилье и обзаводится российским граж-
данством.

Около 40% чиновных беженцев из 
Украины покупают недвижимость в Мо-
скве по цене от одного до двух мил-
лионов долларов. Еще примерно 40% 
вкладывают в жилые объекты от двух 
до пяти миллионов долларов. Остальные 
20% приходятся на крупные сделки — до 
30 миллионов долларов.

Состоятельные граждане Украины за-
няли и две трети рынка всех арендуемых 
элитных московских квартир. Их, в пер-
вую очередь, интересуют районы Пре-
чистенки и Остоженки в Москве и Ново-
рижское направление в Подмосковье.
Многие «беженцы» покупают жилье, не 
таясь. Так, бывшего первого замглавы 
президентской администрации Украины 
Андрея Портнова, который приобретал 
элитное жилье на свое имя, чуть было 
не похитили и не доставили на бывшую 
родину в принудительном порядке.

Сын экс-премьера Украины Николая 
Азарова, действующий депутат Вер-

ховной Рады Алексей Азаров приобрел 
весной 2014 года участок земли в Ис-
тринском районе Московской области, 
в клубном поселке «Монолит». Правда, 
теперь участок 35 площадью 4 тысячи 
квадратных метров переоформлен на 
Эдуарда Фатхуллина — отца супруги 
сына экс-премьера Лилии Азаровой. 
Примерная стоимость такого дома – 
около восьми миллионов долларов.

Семья бывшего главы Службы безо-
пасности Украины Александра Якименко 
недавно приобрела вторую квартиру в 
Москве. На себя трехкомнатную жилпло-
щадь оформил зять Якименко — Анато-
лий Абраменко. Бывший глава Нацбанка 
Украины, бывший первый вице-премьер 
Сергей Арбузов недавно возглавил ас-
социацию «Центр исследований эконо-
мического и социокультурного развития 
стран СНГ, Центральной и Восточной 
Европы», зарегистрированную им же са-
мим в Санкт-Петербурге. Там же якобы 
находится и новая квартира Арбузова, а 
в Москве он снимает жилье. 

www.vedomosti.ru

Список тех, кто в спешном порядке перебрался 
из Украины на территорию агрессора, впечатляет.

«Эстония уже сейчас на голову выше остальных прибалтийских стран, и 
через несколько лет разрыв станет еще больше.»

www.army.mil
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Кстати, ее основа — именно нагляд-
ное убеждение агрессора в том, что 
ущерб от нападения перевешивает 

возможную выгоду от иллюзорной побе-
ды над эстонской армией. Вернее , над 
эстонским народом и его союзниками.

Итак, что происходит в последнее 
время? Если кратко, речь о тотальном 
наращивании мускулатуры сил обороны.

Пресс-служба правительства: «Наи-
больший рост расходов в бюджете 2015 
года ожидается в оборонной сфере: 
2,05% от валового внутреннего продукта, 
что больше рекомендуемого НАТО уровня 
в 2,0%. Эстония является в настоящее 
время одной из пяти членов альянса, 
которая выполняет этот критерий.

Всего на оборону пойдет 412 млн. 
евро, или на 28 млн. евро больше, чем 
в нынешнем году».

Пресс-служба министерства обороны 
Эстонии: «Нидерланды продадут Эстонии 
44 боевые машины пехоты CV9035NL». 
Цена сошедшей с конвейера единицы 
доходит до 4,5 млн. евро (Прим. авто-
ра). В 2010 году Эстония уже закупила 
80 колесных (6х6) бронетранспортеров 
Patria Pasi XA-188.

По мнению специализирующегося 
на оборонной политике аналитического 
агентства IHS Jane’s, следующий шаг 
эстонцев — приобретение боевых танков.

…Итак, налицо активная модерниза-
ция армии: на нее тратится более 40% 
оборонного бюджета. Для сравнения: в 
Беларуси, по мнению специалистов, этот 
процент вдвое меньше.

Приведу обобщающее мнение воен-
ного эксперта, отставного шведского 
генерала Карлиса Неретниекса: «Эстония 
уже сейчас на голову выше остальных 
прибалтийских стран, и через несколько 
лет разрыв станет еще больше. Любой 
агрессор столкнется с долгим сопро-
тивлением со стороны эстонской армии».

Начиналась же она в 1991-м даже не 
с осколков советских вооруженных сил, 
а фактически с ноля. Мой собеседник 
политик Аарни Вэедла утверждает, что 
это к лучшему:

— Мы выучили сами и офицеров, и 
солдат — это действительно армия на-
рода Эстонии, созданная по лекалам 
Европы и США. Которая четко понимает 
свои задачи, ясно осознает поставленные 

перед ней цели. Не министры с депутата-
ми — народ изначально решил: она будет 
призывной, а не контрактной. Это очень 
сильная идейная подоплека: общество 
решило, что защита Отчизны — дело 
каждого, а не наемников, пусть даже 
патриотов.

С одним из основателей Партии ре-
форм согласен и шеф газеты «Postimees» 
в Тарту Вахур Кальмре:

— Мы руководствовались старым до-
брым принципом: хочешь мира — готовь-
ся к войне. И потому в рамках обществен-
ного договора всей нации, а, отнюдь, не 
по воле политиков, очень быстро вышли 
на то финансирование армии, которое 
предусмотрено стандартами НАТО: 2% 
от ВВП. Это очень сложно, свидетельство 
чему — несравнимо меньшие цифры у 
наших соседей, литовцев и латышей. 
Кстати, там армии контрактные.

От себя добавлю: реагируя на украин-
ские события, Литва в 2015 году увеличит 
финансирование своей обороны сразу 
на 30% — это всего лишь 1,1% от ВВП!

Кстати, в прошлом году именно на 
такую цифру вышла и Беларусь. В бо-
лее осязаемых цифрах военные затраты 
Эстонии в 2013-м составили 361 млн. 
евро, а Беларуси — около 690 млн.  
долларов. Это при 7-кратной разнице 
в населении…

И еще немного контрастной информа-
ции в тему: активный резерв контрактной 
армии Литвы составляет около 13 тысяч 
человек, Латвии — 16 тысяч. В Эстонии 
же эта цифра в два раза больше — 30 
тысяч. Аарни Вэедла: 

- У нас наиболее невыгодное геогра-
фическое положение. Случись беда, в 
ожидании помощи извне нужно суметь 
самим продержаться десяток дней…  Вот 
почему в основу всего военного дела 
легла концепция тотальной обороны. В 
чем ее суть? В фактическом вооруже-
нии и должной боевой подготовке не 
отдельных батальонов и бригад, а всей 
нации. Для чего большинство должно 
пройти через реальную службу, службу в 
резерве, в добровольческой военизиро-
ванной организации… В итоге, это тысячи 
и тысячи людей, душой чувствующие 
ответственность за собственную страну. 
Тут не дутый, а реальный патриотизм. В 
следующем году мы проведем учения, 

В «военной» сводке постсоветского пространства после Украины и России 
по частоте всевозможных информационных поводов едва ли не на первом 
месте маленькая Эстония, этакий политико-географический противовес Крыму. 
Хроника последнего месяца впечатляет. Масштабом и главное — последова-
тельностью оборонной политики. 

на которых будут задействованы 13 ты-
сяч кадровых военных и резервистов. А 
иные говорят: куда там малютке Эстонии, 
если вон даже по европейским меркам 
47-миллионная Украина еле силы находит 
на сопротивление…

Так ведь в том все дело, что нам те 
самые силы искать не надо — они есть! 
Под ружьем в казармах шесть тысяч, еще 
у тысяч двенадцати ружья стоят дома, 
это добровольцы из общественной орга-
низации Кайтселийт — Союз обороны на 
деле стал одним из ключевых институтов 
самозащиты Эстонии. В нем15 дружин, 
сфера ответственности которых совпа-
дает с границами уездов республики.

Беседуем с одним из активистов 
СО, Юри Рекяве:

- Большинство из моих друзей - ува-
жаемые горожане, которые очень се-
рьезно относятся к воинскому долгу. 
Реальные патриоты. Хотя не буду скры-
вать: есть и те, кого надо постоянно 
тормошить, кто не очень готов поде-
литься личными евро для того, чтобы 
их территориальная дружина, как это 
поудачнее сказать, прибавила в орга-
низованности… Но в целом система 
работает: мы собираемся, учимся, про-
ходим сборы, участвуем в регулярных 
учениях, соблюдаем процедуры по долж-
ному хранению оружия, его умелому 

использованию, готовим заочно своих 
младших офицеров.

Ясно, что соприкосновение с армей-
ской практикой происходит не еже-
дневно. Зато постоянно мы в контакте 
с полицией, со структурами, которые 
занимаются чрезвычайными происше-
ствиями — например, лесными пожа-
рами… Также обеспечиваем безопас-
ность на различных мероприятиях. Ну, 
а апогей, как говорится, — участие в 
международных миротворческих мис-
сиях на Балканах. Люди видят: все это 
не профанация, и поэтому в рейтинге 
доверия Кайтселийт всегда на высоких 
позициях общественного признания.  

Гражданский контроль над систе-
мой обороны очень эффективен. Для 
обычных людей важно, что мы реально, 
со знанием ключевых нюансов можем 
контролировать и военный бюджет, и 
военное министерство, что мы в состо-
янии продиктовать свою волю в принци-
пиальных вещах. Например, по нашему 
требованию постоянно снижался срок 
обязательной службы до 8-11 месяцев… 
Лично я полагаю, что скоро зайдет раз-
говор об армейском полугодии…

И этому есть предпосылки, согла-
шается один из создателей правящей 
Партии реформ Аарни Вэедла:

— Недавно наша стратегия безопас-

ности пополнилась новой идеей: создать 
гимназию государственной обороны, где 
на базе средней школы молодые люди 
получат среднее образование с практи-
ческим военным уклоном.  Что реально 
поможет и тем, кто захочет связать свое 
будущее с армией, ну, и не будет лиш-
ним для тех, кто выберет «гражданку». 
Знаете, какие (если понадобится, тьфу-
тьфу-тьфу!) партизаны вырастут из таких 
ребят? Шучу-шучу, хотя…

…Как бы там ни было, в результате
военной реформы наша страна доста-
точно хорошо подготовилась к реали-
зации тактики тотальной обороны. И по 
вооружению, и по кадрам, и - что не 
менее важно - идейно и организационно. 
Смотрите, что происходило во время 
военных конфликтов в Грузии и Укра-
ине: там солидные чиновники, силовые 
структуры были попросту подкуплены, 
армия разложена, полно дезертиров, а 
граждане дезориентированы, запуганы, 
едва ли не убиты случившимся… У нас 
это исключено. Почему? Потому что мы 
на деле готовы к тотальной обороне… 
Àëåêñàíäð ÓËÈÒÅÍÎÊ, 

«ÑÍ+»  ïðè ñîäåéñòâèè  
MYMEDIA/DANIDA

(Ïðîäîëæåíèå â ñëåäóþùåì 
íîìåðå)
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, , 

СТЫДНО ПЕРЕД СОЛОВУШКОЙÐÀÑÊÐÀÑÜÐÀÑÊÐÀÑÜ
Оля и Лида пошли в лес. Они устали и сели на траву отдохнуть и 

пообедать. Вынули из сумки хлеб, масло, яйца. 

Когда девочки поели, недалеко от них запел соловей. Очарованные пре-
красной песней, Оля и Лида сидели, боясь пошевельнуться.

Соловей перестал петь. Лида собрала остатки своей еды и хлебные 
крошки и положила в сумку.

 – Зачем ты берёшь с собой этот мусор? – сказала Оля. – Брось в кусты. 
Ведь мы в лесу. Никто не увидит.

 – Стыдно... перед соловушкой, – тихо ответила Лида.

Василий СУХОМЛИНСКИЙ

Найди 
7 отличий!

Какой котёнок играет с клубком?
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ÎÒÂÅÒÛ ÍÀ ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ Â ¹43ÎÒÂÅÒÛ ÍÀ ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ Â ¹43
По горизонтали: 3. Рогач. 8. Корюшка. 9. Анабиоз. 

11. Надой. 12. Кряканье. 13. Корнишон. 14. Трава. 17. 
Клион. 20. Орлан. 21. Прокариот. 22. Аксис. 25. Ряска. 
28. Киви. 29. Всходы. 30. Гюрза. 32. Жерех. 33. Лесник. 
34. Лори. 35. Ножка. 39. Кокер. 42. Антоновка. 43. 
Колли. 44. Ремез. 46. Тавро. 50. Осетрина. 51. Секре-
ция. 52. Какао. 53. Меринос. 54. Крапива. 55. Агама.

По вертикали: 1. Брокколи. 2. Пшено. 3. Ранет. 4. 
Гидра. 5. Чайка. 6. Кайра. 7. Мимикрия. 8. Королек. 
10. Зоопарк. 15. Рекс. 16. Вереск. 18. Древесина. 19. 
Коробочка. 22. Афган. 23. Стриж. 24. Скала. 25. Рыжик. 
26. Сурок. 27. Архар. 31. Мимоза. 36. Опоссум. 37. 
Культура. 38. Дояр. 40. Оперение. 41. Ежевика. 45. 
Лиана. 46. Такса. 47. Векша. 48. Осока. 49. Окрас.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
6. Если английские названия штатов США поста-
вить в алфавитном порядке, то какой штат будет 
на первом месте? 8. Умирающее море. 9. Самая 
крупная река на Апеннинском полуострове. 11. Озе-
ро в Новгородской области. 16. Река в Закавказье. 
17. Трясинное место. 18. Высочайшая гора мира. 
19. Чашечку чего приносили камикадзе по традиции 
перед вылетом? 24. Город кинофестивалей. 26. Мест-
ность, территория. 28. В честь этого лечебного за-
ведения назван один из островов Санкт-Петербурга. 
29. Западный ветер. 30. Гора Сихотэ-... 31. На-
звание этой столицы происходит от литовского 
«ringis» - «излучина, затон, заводь». 32. Порт на 
реке Иртыш. 33. Река, на которой стоит Санкт-
Петербург. 34. Второй по величине город Франции. 
35. Переведите на язык индейцев Южной Америки 
«земля без лесов». 37. На какой реке стоит Тбили-
си? 38. Как звучат на языке индейского племени 
гуронов слова «настоящая гадюка»? 39. Приток 
Енисея. 40. Яркое освещение горизонта перед 
восходом. 43. Атмосферные осадки. 46. Какой 
из существующих городов самый древний? 48. У 
этого штата США есть прозвище «штат соколиного 
глаза». 49. В каком городе производят грузовики 
марки «Урал»? 50. Горная гряда по полуострове 
Мангышлак, Казахстан. 54. До 1924 русское на-
звание столицы Монголии (совр. Улан-Батор). 
55. Озокерит или горный ... 56. Португальский 
остров, на котором знаменитые братья Елисеевы 
имели винные погреба.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. У какого африканского государства столица 
Бамако? 2. Киев как родич Суздаля. 3. Изо всех 
французских портов этот город наиболее близок 
к Англии. 4. Деревянный настил через болото. 
5. Большая наезженная дорога. 7. Крутой откос 
на берегу реки. 10. Житель Афин. 12. Обвал в го-
рах. 13. Эгейское ... 14. Искусственное земляное 
возвышение. 15. Какое государство имеет домен 
«cu»? 20. Часть света, которую можно назвать 
Колумбией. 21. У какого государства столица 
Таллинн? 22. Самое загрязненное море в мире. 
23. Наиболее низкое место в горном хребте. 
24. Столица Венесуэлы. 25. Возвышенная мест-
ность. 27. Какой камень можно найти в кимберли-
товой трубке? 28. Скажите на-адыгейском «город 
в устье реки Ана». 35. Полое пространство под 
землей с выходом наружу. 36. На востоке какой 
страны находится верхнее течение Замбези? 
41. Самая длинная река Германии. 42. Город в 
Италии с «падающей» башней. 44. Ледниковая 
корка на снегу. 45. Областной центр России. 
47. Самая близкая к Москве столица. 50. На какой 
реке стоит город Елабуга? 51. Минералогия – это 
наука о минералах, а что означает латинское слово 
«minera»? 52. ...-сквер в Нью-Йорке. 53. Вы-
тянутая возвышенность.

Ðåøèòå ãîëîâîëîìêó «Öâåòíóþ ñóäîêó»
Условия головоломки повторяют условия судоку, но с одним ню-

ансом: вам нужно заполнить поле цифрами от 1 до 9 так, чтобы ни 
одна цифра не повторялась ни по горизонтали, ни по вертикали, 
ни внутри цветной группы из девяти клеток (а не квадрата 3х3, как 
в обычных судоку).

 Соответственно, решение головоломки в целом аналогично ре-
шению судоку, но вам нужно следить за уникальностью цифр внутри 
цветных фигур, а в квадратах цифры вполне могут повторяться. 
Обратите внимание на правый нижний квадрат: там совершенно 
законно соседствуют две «тройки».
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